B e y o n dコロナ」を目指す横浜の公民

1 はじめに

本稿の目的は、既に3年余

スが変異しており、感染率や 康を損なわせ、暮らしを破壊 を襲い、市民の命を奪い、健 さしく津波のように日本社会 呼ばれ、このウイルスは、ま 第1波、 できる。それぞれの被災期は、 染大流行期)にわけることが まで、大きく8つの被災期(感 在(2023年3月) に至る ス感染拡大による災害は、現 た日本での新型コロナウイル れる2020年1月に始まっ のかを論述することにある。 いかに解決しようとしてきた 浜市が、公民連携によって、 た市民生活の様々な課題を構 D-19) によってもたらされ ナウイルス感染症(COVI だに終息が見えない新型コロ りの月日が過ぎながら、いま したわけだが、それぞれの波 (被災期) によって、ウイル 一般に「コロナ禍」と呼ば 第2波など「波」と 致死率などが異なる

> ごとに異なる様相を呈してい のありようも、それぞれの波 ため、市民生活における被災

いる。 り方も、 体などによる対策・対応のあ らす災害に対する政府や自治 見出され、整備されていくに 体、そして民間企業や市民団 つれ、COVID-19がもた 有効な治療方法や医療体制が クチンが開発され、一定程度、 ルスに対する研究が進み、ワ 大きく変わってきて

感染拡大にどのように向き合 月~2023年3月) とに分 6波~第8波-2021年11 新型コロナウイルス感染拡大 めにいかなる公民連携の取組 国や他の自治体の取組を意識 から第5波-2020年1月 の8つの波を、前期 (第1波 しながら、COVID-19の ~2021年10月)と後期(第 、またそれを乗り越えるた この事を踏まえ、本稿では、 横浜市の共創推進室が、 主に感染拡大前期におい

また、世界中で、このウイ 2

ことを端緒としている。 関(WHO)へ報告があった 漢市から原因不明の肺炎の集 9年12月31日、中国湖北省武 ID―19) の流行は、201 ロナウイルス感染症(COV 世界中の人たちの暮らしのあ 済に多大な影響を与え続け、 団感染事例として世界保健機 方を根底から変えた新型コ 日本国内においては、20 この3年間、グローバル

者にも感染が確認された。 月末から2月にかけて、武漢 探知されたのを始めとし、1 の症例として神奈川県内にて 20年1月15日、武漢市の滞 からのチャーター便での帰国 在歴がある肺炎の患者が、初

論じたい。 を展開したのかということを

セス号」の悲劇 「ダイヤモンド・プリン

威を初めて「我が事」として 民が新型コロナウイルスの脅 そんな中で、多くの横浜市 府は、ダイヤモンド・プリン

全く整っていなかった日本政 染者を受け入れる医療体制も されておらず、新型コロナ感 療方法やワクチンがまだ開発 ID―19に対して、有効な治

セス号を14日間、横浜港に停

陽性者を船内で隔離

体感することになった出来事

によって、この大型クルーズ

この2週間に及ぶ洋上隔離

することを決めた。

ス号での船内集団感染ではな が、ダイヤモンド・プリンセ

2月4日の夜には、10名の乗 船した男性が新型コロナウィ のウイルスであった、COV 染していることが分かった。 客が新型コロナウイルスに感 訴える乗客を検査した結果、 明。船内で発熱などの症状を ルに感染していたことが判 ルーズ船の乗客で、香港で下 年2月3日。この日、このク 浜港に寄港したのが2020 モンド・プリンセス号」が横 せた大型クルーズ船「ダイヤ いだろうか。 これに対して、当時、未知 56か国3,700人余を乗

政策局共創推進課担当係長

関口 昌幸

船の船内では、新型コロ のうち13人が亡くなった。 染者数は711名となり、そ ヤモンド・プリンセス号の感 の乗客の下船が終了する3月 のが2月16日。そしてすべて ふ頭で乗客の下船が始まった うだったという。鶴見の大黒 さながら船内は「地獄」のよ たった医師の証言によると、 の乗客や船内での治療にあ し、感染者が急増した。当時 イルスのクラスターが発生 1日までの間、最終的にダイ

内の医療機関で院内感染事例 号における集団感染の模様 ことになったのである。 対策・対処を喫緊に迫られる 感染拡大の脅威を強く意識 により私たちは、日々の暮ら 染が起こり始めたのだ。これ 新型コロナウイルスの集団感 から遠い海外や洋上だけでな が確認されるなど、日常生活 が発生した。さらに和歌山県 コロナウイルスのクラスター ろ雪まつり」において、新型 する中、2020年2月4日 を、新聞やテレビが連日報道 しの中で、COVID-19の く、国内の市街地においても、 ~11日に開催された「さっぽ ダイヤモンド・プリンセス 国や自治体は、それへの

3 する政府や他の自治体の 新型コロナウイルスに対

(1) 最初の感染対策

ないほど彼らの見解を参考に 策決定にあたっては、かつて 医療や統計学(データサイエ 第5波)において、政府は、 く機会を頻繁に設け、その政 ンス)等の専門家の意見を聞 大を食い止めるにあたって、 この未知のウイルスの感染拡 感染拡大前期(第1波から

者の総計である。

ることなった。

そして、丁度、この頃から

に国によって確認された感染

この事は、ともすれば官僚

感染症対策専門家会議」(以 集めた「新型コロナウイルス 年2月16日に、政府は様々な 考えると、特筆すべきことで と政治家のみで政策が形成さ た専門家会議において発表さ そして、2月24日に開催され 下 分野の感染症対策の専門家を の兆候が現れ始めた2020 あったのではないか。 たちの国の意志決定の仕組を れ、決定されることが多い私 例えば、国内での感染拡大 「専門家会議」)を開催。

> 見されてから、2月26日まで 日に国内で最初の感染者が発 感染者の数ではない。1月 いう数字は1日あたりの新規 であった。この「210」と 時点で、国内のCOVID― うよう要請している。 から春休みまで臨時休業を行 別支援学校について3月2日 学校、中学校、高等学校、 ちなみに、この2月27日 |感染者数は総計で210名

どといった大胆な決断をした 我々から見ると、政府は、な の意見を尊重するのならば、 え続けた感染症対策の専門家 流の抑制と密の回避を強く訴 を植え付けられた当時の国民 ない未知のウイルスへの畏怖 あたりにし、この得体の知れ プリンセス号」の悲劇を目 もするが、「ダイヤモンド・ のだろうと不思議に思えたり で、全国の学校を1か月近く う事態を経験している今の を超える日も珍しくないとい も休校することを要請するな んでこんな微小な感染者数 たりの新規感染者数が20万人 この3年間で国内の1日あ 対策の当初から人

(2) 緊急事態宣言と新しい生

法に基づいて行われることに 等対策特別措置法が改正さ 月13日、新型インフルエンザ 明した。これに伴い、同年3 染症 (COVID-19) につ 〇は、新型コロナウイルス感 なり、3月14日から施行され れ、COVID—19対策は同 大流行)とみなすと正式に表 いて、パンデミック(世界的 2020年3月11日、 W

であった。3月19日、大阪府 応したのが、大阪府と東京都 規感染者数は全国でみても1 国内の感染者が増加し始めた 関東首都圏・関西圏を中心に 者会見で、ロックダウン(都 しい」と呼びかけ、3月23日 の不要不急の往来は控えて欲 3連休について大阪と兵庫間 大を防ぐため、20日~22日の の吉村知事が「急激な感染拡 00名に満たなかったが)。 がら、「換気の悪い密閉空間」、 には、東京都の小池知事が記 (といっても1日あたりの新 多くの人の密集する場所」、 近距離での会話」といった、 このような事態に一早く反 (鎖)の可能性に言及しな

45 ■ 特集・市民の意識と行動選択の変化

は2月27日、全国すべての小 に基づいて、故・安倍元首相 きるかの瀬戸際」という見解 急速な拡大に進むか、収束で れた「これから1~2週間が

感染拡大防止のための「3密

の回避を強く訴えた。

に拡大した。

そもそも「緊急事態宣言」 とは、特別措置法に基づく措 全国的かつ急速なまん延によ り、国民生活や経済に甚大な り、国民生活や経済に甚大な が、緊急的な措置を取る場 信や区域を指定するというも で、繁急的な措置を取る場

ための緊急的措置を取る。況に応じて、感染拡大防止の況に応じて、感染拡大防止の状質に応じるがある。

例えば、その期間、学校を含む施設の使用停止や音楽やスポーツイベントなどの開催スポーツイベントなどを染クム、ライブハウスなど感染クム、ライブハウスなど感染クム、ライブハウスなど感染クム、ライブハウスなど感染クム、ライブハウスなど感染クム、ライブハウスなど感染クム、ライブハウスなど感染クム、ライブハウスなど感染クム、ライブハウスなど感染クスポーツジム、別に、その期間、学校を含い、外出の自粛をはじめ、感き、外出の自粛をはじめ、感き、外出の自粛をはじめ、感き、外出の自粛をはじめ、感ができる。

そしてこの緊急事態宣言と

当初は、まさかこのような

トになっていたはずだ。

しかし、実際には、その後、

そして、プラットフォ

めたのである。 民に対して、コロナ禍におけ まるで「学級目標」のような ラインを基本にしようという 接、密閉)を回避。買い物は らゆる場面で3密(密集、密 保、②マスクの着用、③手洗 厚労省を中心に政府が発表し る新しい生活様式の普及に努 報ツールを活用し、国民、市 スメディアを含むあらゆる広 わかりやすい生活マニュアル。 方はテレワーク、会議はオン 食事中での会話は控え、働き デリバリー。公共交通機関や 通販。食事は持ち帰りや出前、 いを原則とし、日常生活のあ 本として①身体的距離の確 これは、感染防止の3つの基 セットで専門会議がまとめ、 そして政府や自治体は、マ

このように新型コロナウイ このように新型コロナウイルスの感染拡大の「第1波」へのわが国の対応を時系列で を至上目的に、政府と都道府を至上目的に、政府と都道府 は 東の首長(特に大都市自治県の首長(特に大都市自治県の首長(特に大都市自治県の首長(特に大都市自治 は 大なり、なるべく国民を「集 となり、なるべく国民を「集 となり、なるべく国民を「集 をなり、なるべく国民を「集 を で る 政策を推し進めていたことが理解できる。

なかった。
そして多くの国民も考えていて、政府も自治体も専門家も、形で3年もコロナ禍が続くと

たのである。

当たり前の生活様式」になっ

2か月かけて市民の日常が、 るで異なる性格の国際イベン 延期され、無観客で行われた ろう。例えば、2021年に が完全に終息し、その後、1 的に解除した。(5月25日の 言の解除、5月25日には全面 月14日に39県での緊急事態官 裕が出てきたため、政府は5 病床、宿泊療養施設等にも余 者数は減少した。そして入院 言の効果によって、新規感染 ンピック」一つとっても、ま は随分変わったものであった したら、私たちの社会は今と コロナ過以前に戻っていたと 全国の新規感染者数は22人) 東京オリンピック・パラリ 確かにその後、緊急事態官 仮にこの時点で、コロナ過

マの構築・展開ロナ対策~#おたがいハ横浜市の公民連携でのコ

4

ティデザイン・ラボ」(以下「デ とを契機にしている。 共創推進室に提案があったこ トフォーム」をつくりたいと を励まし、支援できるプラッ ら「コロナ過で苦しむ人たち 下「サポートオフィス」) か グラボサポートオフィス」(以 人「YOKOHAMAリビン ザインラボ」)と一般社団法 立ち上げを検討し始めたの フォーム ^#おたがいハマ~ 向き合うたすけあいプラット 横浜市と連携関係にあった が発令された頃だ。もともと 奈川県に最初の緊急事態宣言 は、2020年4月7日、 (以下「#おたがいハマ」)の NPO法人横浜コミュニ 私たちが、「新型コロナに

「#おたがいハマ」の取組について概術してみでの取組について概術してみれた。以下にそれぞれの領域での取組について概報の提は、「伝える(行政情報の提は、「伝える(行政情報の提は、「伝える(行政情報の提出)」「変えるで流の機会の創出)」「変えるでの取組について概術してみるがる(行政情報の提出)」「変える。

(1) 伝える

「伝える」では、ともすれ 「伝える」では、ともすれ がラに発信されがちな「新型 ての情報を取りまとめ、市民 での情報を取りまとめ、市民 にわかりやすく編集したうえ にわかりやすく編集したうえ におかりですく編集したうえ

もオンライン上で積極的に取乗り越えるための民間の取組様式」に対応し、コロナ禍をうち飯店」など「新しい生活すとめて紹介する「#横濱おまとめて紹介する「#横濱おまとめて紹介する「#横濱お

材し、発信することに務めた。

(2) つながる

ク」は150回を超え、「#お まで、「#おたがいハマトー 配信し続けた。その結果現在 ら第2波の時期は、ほぼ毎日 マセミナー」)を、第1波か やセミナー (「#おたがいハ 業、団体、大学などが対話し、 がら現場で働き続けている、 医療従事者や介護・福祉等の を数えている。 たがいハマセミナー」は80回 (「#おたがいハマトーク」) によるトークセッション 交流する場としてオンライン カーを中心に、市内各地の企 いわゆるエッセンシャルワー コロナの感染リスクを感じな 活を維持していくために新型 校教員など、市民の日々の生 分野で働く方々、保育士や学 「つながる」の部分では、

気になれば、いつでもどこで 気になれば、いつでもどこで を は、オンラインでできる限り、 がも動画のアーカイブとし かも動画のアーカイブとし かも動画のアーカイブとし で、「#おたがいハマ」のプ ラットフォーム内に保存して できなかったとしても、その できなかったとしても、その

た。とができるのではと考えを防ぐことに少しでも寄与すかできる。それによって、コができる。それによって、コも、誰でもアクセスすること

見つけ出す手法を開発した研 中から、社会課題の解決やビ を利用して、膨大なデータの 則を導き出した。それが「S 立させるための日常生活の原 社会・経済活動の活性化を両 コロナ伝搬解析に応用し、A 究者。大澤教授はその手法を ジネス創生のためのヒントを である「KeyGraph ンをした結果から感染防止と Iを活用し、シミュレーショ に開発したデータ可視化技術 mmunity」という老 a y もともと大澤教授は、独自 w i t h Y o u r C

し、市民に要請する「人との門家と自称する人たちが宣言や自治体、そしてコロナの専大澤教授は、そもそも政府

「人との接触を8割減らせ」 イくな」といった極端に単純 でされたスローガンに強い違 和感を覚えたという。

と言うけれど、そんな大雑把と言うけれど、そんな大雑把と言うけれど、そんな大雑把と、どのような場所での接触と、どのような場所での接触と、どのような場所での接触ができるのか?
また「STAY HOME」
また「STAY HOME」

また「STAY HOME」 では、ただでさえ、他者とのでは、ただでさえ、他者とのでは、ただでさえ、他者とのつながりが持ちにくい単身高かがか?一方で、家にこもり、ないか?一方で、家にこもり、ないか?一方で、家にこもり、ないか?一方で、家にこもり、ないか?一方で、家にこもりでたっとは、ネグレクトされている子どもたちやヤンされている子どもたちやヤンされている子どもたちやヤン

さらに「夜の街に行くな」という要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという要請は、朝の通勤ラッという方が?

染爆発の事例を解析し、シュいた大澤教授が、国内外の感このように沢山の疑問を抱

ンラインワークショップを 話によって導き出すためのオ 言う事を鵜呑みにせず、自分 基軸にして、政府や専門家の 行動原理で、この行動原理を ションや関係性を大切にする。 える範囲でのコミュニケー 接触を避け、日常的な顔の見 低い。だから不特定多数との 達との接触は、感染リスクが 日常的に頻繁に接している人 とが重要だからだ。一方で、 知らぬ人との接触は避けるこ 場所や朝昼夜に関わらず、見 渡し」を起こさないためには、 での感染者・保菌者による「橋 る。つまり、コミュニティ間 が発生してしまう可能性があ ティ全体で感染のクラスター てしまうと、そのコミュニ が少ないコミュニティに、新 ウイルスへの免疫を持った人 こと」という原則だ。例えば たに対面する機会を作らない 以後に接触のなかった人と新 接触を避けること、感染拡大 染拡大期は、見知らぬ人との 導き出した結論は、まず「感 ミレーションを重ねた結果、 に相応しい新しい生活様式を しい感染者が1人でも加わっ 「共創ラボ」として私たちは Stay with You それが大澤教授が提唱する 分の頭で考え、他者との対 C o m m u n i t y ー

は、現在も「内閣官房COVID―19 AI&官房COVID―19 AI&ジェクト」と連携しながら、ジェクト」と連携しながら、ジェクト」と連携しながら、大澤教授や三重大学の近藤早、大澤教授のファシリテーションのもとコミュニティカフェに集う女性起業家集団や高齢に通う子どもたちなど、生活のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、多種多様のリアルな現場で、

(3)変える

地域の商店街や販売会会場で ゼマスクを手作りで縫製・検 タッフが「クルー」としてガー 布するプロジェクトや主婦や で集めた寄付で買い上げ、 波の際には、障害者の作業所 施した。特に感染拡大の第1 齢者などを公民連携で支援す 害者や非正規雇用の女性、高 り、社会的に孤立しがちな障 によって、経済的に困窮した 品・ラッピングし、それらを 特例子会社で働く障がい者ス エッセンシャルワーカーに配 し、それを「おたがいハマ」 にオリジナルの防護服を発注 るプロジェクトを積極的に実 「変える」では、 コロナ禍

る。 ICT支援の目的も兼ねてい るなどのリスクを回避する目 を実践した高齢者が、周囲と に乗り遅れがちな高齢者への ロナ過の中で急速に進むDX 的で企画したもの。同時にコ 不足のため身体機能が脆弱す て認知症が発症したり、運動 えた結果、 のコミュニケーションが途絶 ホ教室は、「ステイ・ホーム マホ教室」を展開した。スマ がら、高齢者を対象にした「ス 地のリビングラボと連携しな また第3波以降は、市内各 、認知機能が低下し

なものだった。それに対して、なものだった。それに対して、教室」は開催されたが、その教室」は開催されたが、そのの場限りの単発的のである。

持っている。スマホ教室は以下の特徴をオフィスと連携して実施したかリビングラボ」やサポートかリビングラボ」が「とつ

①5回以上の連続講座だっのコミュニティ形成にも尽力を関係である高齢者がスマホをマスターできるようになるまで繰り返し学べる仕組みをで繰り返し学べる仕組みをのコミュニティ形成にも尽力のコミュニティ形成にも尽力

②教室での「スマホ体操」 ②教室での「スマホ体操」
② 教室での「スマホ体操」
の専門学校生などの若者が中の専門学校生などの若者が中の専門学校生などの若者が中のとなって務めることで、若るカキャリア形成支援の一環

このような「#おたがいハこのような「#おたが独自にマ」を通じて私たちが独自にマ」を通じたスマホ教室のプログーの団地再生や医療福祉のホープンイノベーションのための重要な手法や仕組みのつとして定着しつつある。

5 最後に

ミックによって、私たちが未この3年間に及ぶパンデ

来に向けて失ったものは、はかり知れない。例えば学校に行かない、仕事に行かずに自宅にちや、仕事に行かずに自宅にちゃ、仕事に行かずに自宅にちを産まない大人たちがさらもを産まない大人たちがさらもを産まない大人たちがさらいで命を落とす高齢者や誰にも助けを求められずに、自ら命を絶つ女性や若者、子どもたちがいる。

「明日をひらく都市」とは、 022~2025」で、「共 に目指す都市像」として「明 に目指す都市像」として「明 がからこそ、私たちは昨年

思いが込められている。
思いが込められている。
思いが込められている。
思いが込められている。

横浜を支えてくださっているは、行政だけでなく、これをは、行政だけでなく、これを共に目指す仲間を市民や企共に目指す仲間を市民や企共に目指す仲間をは、現在、市民として、その実現のために

べてを指している。 今後横浜市民となっていただ 今を横浜市民となっていただ 浜で学ぶ方、働く方、そして、 浜で学ぶ方、働く方、そして、

開催している。 開催している。

では、 で増やすために変わらなけれたいうことだ。市民の暮らしたいうことだ。市民の暮らしたいので、 に感心を持たず、横浜市が直に感心を持たず、横浜市が直に感心を持たず、横浜市が直に感心を持たず、横浜市が直にが、 市民との対話の輪の中にけ、市民との対話の輪の中にはが、のさばる組織であったとしない。仮にはたら、そんな見を削したら、そんな人たちの仲間に誰がなるモノかと、私だったら思う。

季報」という政策情報誌だ。が許されるのが、この「調査が許されるのが、この「調査が許されるのが、この「調査のな見解や思いと共に自らの的な見解や思いと共に自らの

半世紀以上に亘って、職員が 職域や職階に縛られず、横浜 の都市のあり方や個々の政策 を表明し、議論を闘わせるた を表明し、議論を闘わせるた が持つ稀有なメディア。それ が持つ稀有なメディア。それ

それゆえ、私もそんな調査 季報に市職員として寄稿できることを感謝しつつ、本市の公民連携を担う担当者として、この3年間、COVIDで、この3年間、COVIDの当が横浜市民にもたらしたで、この3年間、COVIDの場所は、別が横浜市民にもたらしたの。

そして、仮にその見解に対して、読者から批判が寄せら して、読者から批判が寄せら に、お互いに理解し合い、改 で、お互いに理解し合い、改 がるべきは改め、共に横浜を がるべきは改め、共に横浜を がるべきは改め、共に横浜を がるがきは改め、共に横浜を

新型コロナに向き合うたすけあいプラットフォーム #おたがいハマラットフォーム #おたがいハマyokohama/